

HORAS DE DESPACHO
Redacción: De las once de la mañana a las seis de la tarde
y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las
seis de la noche.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

	Plas.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto		5 cts.
Id. atrasado		10 "

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Desde Roma

Un nuevo Observatorio sismográfico
 Junto al delicioso valle donde surge la nueva Pompeya acaba de ser inaugurado un Observatorio sismográfico.

Verdaderamente a la austeridad de la ceremonia, a la delicadeza misma de los aparatos encerrados en aquella pequeña cámara contigua al Asilo donde se cobijan seres desgraciados, hijos de encarcelados, no correspondía el tumulto de una muchedumbre curiosa y festiva; pero aunque la prensa italiana se haya ocupado poco del acontecimiento, merece ser señalado por su trascendencia.

Una pequeña habitación blanqueada recién. Una ancha ventana que se abre sobre el espacioso patio donde alegremente juegan a la gimnasia centenares de muchachos; una gran luz meridiana que llena y aviva la cámara silenciosa, haciendo relucir los aparatos taciturnos de metal bruñido. Todo esto fué lo que descubrió el cronista al comenzar su visita al nuevo Observatorio, acompañado del escolapio P. Gelaberto Giannini, rector de aquel piadoso Instituto y naturalista incansable que dedica sus horas de ocio al estudio de los más complicados fenómenos de Física y Astronomía.

—Ahí viene V.—empezó por decirme el ilustre sabio—el sismógrafo que el padre Guido Alfani, de los Bernabittas, director del Observatorio Ximeniano de Florencia, ha perfeccionado; es el aparato más perfecto para el señalamiento de toda sacudida de la tierra, por ligera que sea; porque debe V. saber que la tierra, como el agua y el aire, tiene movimientos continuos, unos ordinarios y otros excepcionales; pero en su discontinuidad es inestabilidad hay una portentosa armonía; y la sismología, esa joven ciencia que cuenta apenas cuarenta años de vida, halla en ese aparato su afirmación y su luz perenne. Mire V. esa gran piedra aislada de la tierra, que la rodea, se apoya a más de un metro de profundidad; es como si dijéramos un pequeño brazo de la gigantesca corteza terrestre y resistente sus íntimas vibraciones.

Dos columnas de hierro basadas sobre la piedra repercuten aquellas vibraciones y las comunican a dos graves pesos, de doscientos siete kilogramos cada uno, que funcionan como péndulos entre las columnas; los péndulos tienen dos agujas, las cuales corriendo sobre un cilindro rotativo de papel ahumado trazan una línea, ó recta ó curva, según que los péndulos estén inmóviles ó sientan las oscilaciones. Pruebe V. de dar un paso por la cámara, al rededor de la gran piedra aislada sobre uno de los pesados péndulos, y sentirá luego el aparato sacudido con la aguja agitada, señalando sobre el diafragma negro una sutil línea blanca, antes en forma de zig-zag pequeño, luego más amplia, y finalmente decreciendo, para volver después a trazarse la línea recta y tranquila.

Interín, una tercera aguja, movida eléctricamente por un reloj, habrá señalado sobre el mismo diafragma las horas y minutos transcurridos en la observación, la cual resulta así matemática en el tiempo.

Una paciente observación del zig-zag, ayudada por una operación algebraica, dice cuán lejos del Observatorio hayan sucedido los sacudimientos y qué dirección tengan éstos desde el hipocentro al epicentro.

A tanta perfección el aparato Alfani, que compendia toda la observación sismológica, ha llegado en menos de cuarenta años de estudios no difundidos. Cuarenta años atrás el P. Bertelli, carmelita, en un subterráneo del Colegio «Alta Querce» de Florencia, ponía la piedra fundamental de la ciencia nueva con la diaria y enojosa observación de un diminuto péndulo atado a un alambre fijo en una roca, y con una lente descubría sus sacudidas y oscilaciones ocasionadas por las sacudidas y oscilaciones de las entrañas de la tierra.

El P. Giannini me ha mostrado dos diafragmas de cartón ahumado, conservados con especial barniz, con las respectivas fechas, (día, mes y año) sobre los cuales eran visibles las oscilaciones de las agujas en los días no lejanos del terremoto de San Francisco de California; y en los recientes del terremoto de Méjico. La cámara no estaba aún completamente lista, los aparatos eran todavía algo imperfectos, y sin embargo, el sismógrafo Alfani señalaba las fases y duración de un terremoto acaecido a una distancia que el P. Giannini calculó aproximadamente en 90.000 kilómetros. La aproximación había sido más que satisfactoria, para un sismógrafo nuevo que había ofrecido sólo pocos ensayos y no había dado aún lugar a ninguna comparación.

Maravillado por tanta sensibilidad del aparato, pregunté al cortés y docto expositor si no podía ser motivo

de agitación constante de las agujas el terreno volcánico del suelo sobre el cual se apoya el sismógrafo, situado en las faldas del Vesubio, que continuamente sufren sacudidas sensibles é insensibles. El docto escolapio que había recogido ya el fruto de su experiencia, podía darme una clara respuesta. Ahora él distingue perfectamente los temblores locales ó casi locales de los terremotos lejanos; el temblor local ó casi local viene señalado por la aguja sobre el diafragma con un trazado nervioso rapidísimo que forma como garabatos sobre la línea derecha de la tranquilidad habitual: en cambio el terremoto lejano hace trazar la línea típica sobre el diafragma, semejante a la que pueda describir cualquiera con un lápiz, formando un cuarto de circunferencia sobre un papel planamente sometido a la presión del lápiz. Así los zig-zag que indican los temblores del Vesubio, raros en estos días, aparecen visiblemente entre las líneas tranquilas.

Y aun otra observación ha hecho el P. Giannini: la del flujo del mar en la ribera, puesto que siendo la tierra íntimamente vibrante, siéntese sacudida por el batir de las olas y transmite sobre su superficie las vibraciones. Y el sismógrafo registra también éstas: así que, cuando el mar del golfo de Nápoles está agitado, como ayer, por ejemplo, y las ondas se estrellan furiosamente contra las rocas, la aguja señala en cierta dirección una línea graciosa y muellemente ondulada, que se calma en figura recta; después con las nuevas vibraciones vuelve a encrespase.

Esta peculiar posición junto al mar, sobre un terreno volcánico y al lado de un volcán, siempre más ó menos en erupción, da una gran importancia al Observatorio del Valle de Pompeya. El nuevo edificio es un oportuno complemento del Observatorio vesubiano, que no tiene un sismógrafo tan perfecto. Las observaciones desde los dos puntos pueden estimular a los hombres de ciencia y arrojar nueva luz sobre los problemas de la sismología moderna y de la antigua vulcanología. Cierto que la ciencia será siempre impotente para refrenar los huracanes ó detener un terremoto; pero la coordinación sistemática de las observaciones tal vez pueda poner fin a los prolongados ensayos sobre una ó más leyes sísmicas, los cuales apoyados en base más segura, servirán de guía, escolta y aviso para la futura unificación de las aglomeraciones humanas en las localidades donde el suelo está en perenne ó eventual evolución.

L. MONTERO.

La literatura del desastre

Preliminar

Muy cerca de dos lustros van pasados desde la guerra de España con los Estados Unidos, que acabó con nuestro dominio de cuatro siglos en América, iniciado en 1492. La imponderable aventura del navegante genovés, empujada y patrocinada por la corona de Castilla, desquició el eje de la historia humana, y aún el de la historia humana. El centro dinámico de la vida española cayó desde luego, con fuerza irresistible, hacia la parte atlántica; y la raza que tuvo el heroísmo de sostener y alentar el de Colón, se alzó con la hegemonía de la península y aún, momentáneamente, con la del mundo civilizado. Durante el período anterior ó mediterráneo, la expansión había correspondido a la corona aragonesa que se extendió por las islas y el continente de Italia, de Oeste a Este, para no parar hasta Atenas y Neopatria. Habíale correspondido, por ende, una intensa política exterior é internacional y un poder marítimo entonces inconstruible. De esta posición señalada y preeminente, pasó a otra obscura y subalterna. El descubrimiento de América y el nuevo espíritu difundido por el Renacimiento pagano, triunfando del federalismo medieval, consolidaron la primacía de Castilla, que fué la España por antonomasia.

Venciendo roces, luchas y resistencias, esta nueva forma de la organización peninsular cuajó definitivamente en 1714, cuando ya hacía tiempo que estaba minado de mortal decadencia el vasto organismo, acaso por haber en él más de apariencia fantástica que de meollo y contenido. Esa era la opinión del mismo Olivares, repetida y corroborada por Cánovas en nuestro tiempo. A sus dominios exteriores, á sus guerras, á su poderío internacional, no correspondía la base ó soporte económico de una riqueza y un trabajo adecuados. Trataron los primeros Borbones de estimularlos y activarlos. La revolución política, repercusión de la de 1789 en Francia, desvió á gobernantes y gobernados desde esa corriente de la política positiva, hacia otras corrientes más utópicas, abstractas y verbales, creyendo sin duda que de ellas había de venir lo demás y que en ellas se cifraba toda la substancia de la moderna civilización. Pero era el caso que la nueva manera de ser del mundo, que el nuevo espíritu de la humanidad, que la nueva mecánica de los pueblos no nacían tanto de la revolución científica, económica é industrial que habían desatado y continuaban desatando los inven-

tos debidos al *novum organon*, al nuevo sentido de la inteligencia, al método experimental.

Sin duda era más fácil imitar y parafrasear á Rousseau y Mably, que á Fulton, Stephenson, Faraday y Volta. Se creyó, por ventura de buena fe, que esto era consecuencia obligada y gratuita de lo primero. Este espejismo sedujo á la mayoría, casi á la totalidad de los elementos directores de la revolución española; y empezamos á vivir políticamente á la moderna, mientras en lo real, en lo social, en lo más íntimo del alma colectiva perduraba el vigoroso cuño del siglo XVII, ó sea, una estructura y tipo nacionales en discrepancia absoluta con el tiempo y con la normalidad media de los países vecinos y casi siempre enemigos ó rivales, de quienes por fuerza teníamos que ser, en infinitos aspectos de la vida, clientes y consumidores.

De este error, no sé si diga que nos sacó ó que pudo sacarnos, el terrible y por tantos aspectos luctuoso porrazo de 1808. Antes de él, distraídos por la contienda constitucional ó papalista que consumió la primera mitad del siglo y por las guerras civiles que aquella encendió y alcanzaron á los dos tercios, muy pocos españoles se habían dado cuenta exacta de tal discrepancia ó desnivel. A penas algún solitario y descontento, como Larra, alcanzaba la visión dolorosa de este conflicto, en sus *Cartas de las Batuecas* y otros opúsculos sin precedentes ni descendencia, que le hacen aparecer ahora como un anticipado ó super-nacional, más contemporáneo nuestro que muchos que lo son realmente y más vivo y palpante que infinidad de sus sucesores, verbigracia: Castelar. Todo fué recusado en el gran satírico como mal humor personal, hipocondría, subjetivismo y afectación de extranjerizado. Tenía que ser muy entrada la restauración cuando empezase á abrirse camino algún examen de nuestra situación en el mundo, algún atisbo parcial de nuestras dolencias, algún libro ó trabajo precursor de esa que llamo literatura del desastre; pero todo ello de una manera excepcional y aislada, siendo tenidos como ideólogos puros ó como excéntricos y regañones quienes discrepaban ó querían comprobar, por procedimiento realista y positivo, la solidez de la construcción.

Por desgracia, la quiebra no dió tiempo al balance previo, que acaso la hubiera evitado ó contenido. Entonces fué cuando irrumpió esa literatura copiosa, revuelta, tumultuaria, á trechos estimulante y cáustica, á trechos deprimente y narcótica como el vaho del cloroformo en las enfermerías. Después de Santiago y del tratado de París, vino á universal juicio de residencia todo lo divino y humano, todo lo malo y lo bueno de nuestra historia y tradiciones. Artículos, folletos, ensayos de revista, discursos, conferencias y abultados volúmenes aparecieron y aparecen todavía como producto de aquella grande y ominosa remoción de ideas. En diez años esa producción no se ha paralizado un sólo momento y ella fué tal y tan abundante que pareció que de la misma habíamos de salir, no regenerados *ipso facto*, porque esta es trivialidad de pensamiento análoga á los optimismos del submarino Peral ó del toxipiro Daza, sino bañados y penetrados hasta la médula, con transformación de espíritu, con una nueva psicología, con un cambio de ambiente, con una traslación del centro de gravedad, con un ideal, en suma, de que carecíamos, porque los optimistas nada desean ni nada temen. El tiempo transcurrido, el interés de la materia, la abundancia y variedad de los textos y su influencia, aunque perceptible apenas en la actividad política del país, me han hecho creer que no carecería de utilidad un trabajo expositivo en que se pasara revista á semejante producción y que pudiese servir, cuando menos, de índice bibliográfico de la misma, aprovechable para futuros buscadores, si se acuerda archivarlos como por todas las trazas va pareciendo.

Tales es el objeto de estos artículos: mera curiosidad de entomólogo que coloca en la vitrina insectos muertos, atravesándolos el coqueteo con un afiliter, clasificándolos y rotulándolos. Por ellos podrá verse algún día que no careció España de pensamiento individual, de notables inteligencias, de ardientes patriotas, de incansables agitadores del alma; que no faltó la iniciativa ni la dirección, sino, en todo caso, un pueblo que siguiera y, absorbiendo aquellas ansias de vivir y aquellas elocuentes diatribas y combinaciones proféticas, se incorporara, resueltamente dispuesto á actuarlas y ponerlas por obra. Este es el menor tributo que puede reservar la posteridad á esos pocos espíritus atormentados é insomnes que parecieron sentir en su alma individual todo el dolor que rechazaba el conjunto. Preferiendo, el día de Cavite, consagrar la tarde á los toros antes que á las desventuras de la patria.

Como antes indiqué esa literatura terapéutica ó de la reconstitución de España, hizo explosión á raíz de la guerra, pero tenía sus precedentes muy señalados en el decenio que la precedió y aun más allá de esos diez años. Así, pues, antes de penetrar en el ciclo que personifican Picavea y Joaquín Costa, hay que investigar su ascendencia, en los nombres y trabajos que les precedieron, bien desde el punto de vista español puro, bien desde el particularista ó de regionalismo, que iba apareciendo, nutrido, en gran parte, por la discrepancia cada día más accentuada entre la dirección central y la opinión periférica. Lo más curioso así de este período de preparación como del siguiente, ya de plena labor reformista, es que casi todo lo que de ambos pasará á la historiografía española, casi todo lo que pueda quedar como herencia, rescoldo y levadura, es surgido á espaldas de la llamada representación nacional y aun fuera de la prensa de gran arraigo, salvo dos ó tres

personalidades selectas de una y otra. Parecía que la nueva doctrina venía de una España inédita, obscura, supeditada al estado mayor imperante. Y aún podría sostenerse que fué recibida por aquéllas, entre varias alternativas de deferencia ó desdén, como una intrusión contra la cual bien pronto se pusieron en danza todas las formas del descrédito, desde la suposición de intrigas y bajas ambiciones hasta la coacción irresistible del ridículo; de que resultó seguirse hasta la fecha el mismo estado posesorio, sin excepción alguna, y encargarse de apagar el incendio los propios incendiarios de la víspera, convertidos en únicos é imprescindibles bomberos.

Miguel S. OLIVER.

(De La Vanguardia.)

POESIA MALLORQUINA

La festa de la Creu

—Feis via, padrina,
Donau me doblés
Per podé aná a festa
Y comprá siurells,
Xufletes, vellanes,
Torró y cacauets.

Els músichs ja passen
Ab sos instruments,
Y hermeses atletes
De riure xalest.
Ja 'n Miquel m'espera
Devora es portell.

Un pich me digueru,
Recordauho bé,
El día de l'Angel,
No fa gaire temps,
Devant sa madona
De s'hort d'en Ciré:

—Si sa truja grossa
Mos fa nov porcells
Y l'anyada es bona
Con fins al present,
Treurás uns elástichs,
Camia y capell.
Mudada no importa,
Que nova la tensi;
Y per fé de carro,
Llavró 't donaré
Quatre ó cinch pessetes,
En vendre un porcell.

—¡Té, té, gran dimoni!
Y vetén rebent;
Y torna de festa
Horabaixa, prest,
Per monyí sa cabra
Y tancá 's porcells.

—Gracies, padrineta!
Me feis molt content.
Aviat de la festa
De la Creu vendré.
Vos duré una coca
Per muyá ab sa llet;
Gerretes y puros
De sucre y siurells,
Per doná a ses nines
D'en Juan es forné.
¡Adeu, padrineta!
¡Al ball falta gent!

Antoni GELABERT.

Selva y Maig de 1907.

Lecturas y Comentarios

Muerte de un aeronauta.—Una estadística matrimonial.

Un cablegrama de Nueva York da cuenta de la muerte del aeronauta Mr. Teodoro Prey, ocurrida en Newhaven durante una ascensión en globo.

El aeronauta se había elevado á 800 metros, y cuando intentó descender, se encontró con que el paracaídas no funcionaba bien.

Mr. Prey cayó desde considerable altura, quedando muerto en el acto á consecuencia de las gravísimas heridas que sufrió al chocar contra el suelo.

Una revista alemana dice que el número de matrimonios que se celebran en Berlín, aumenta todos los años de un modo considerable.

El año pasado se celebraron en dicha capital 22.276 casamientos. El mes más pródigo en bodas fué el de octubre, en que hubo 3.828; en cambio en febrero se efectuaron únicamente 1.014 matrimonios, siendo el mes en que menor número de personas se sometieron al yugo conyugal.

Entre las particularidades de los matrimonios celebrados, merece citarse un viudo que se casó por octava vez, habiendo enviudado ya dos veces su cónyuge.

De las esposas, una de ellas tenía quince años de edad, y 52 eran menores de diez y nueve años; el número de maridos menor de veinte años, ascendió á 20.

Contrajeron matrimonios respetables, cinco señoras de sesenta y cinco años, una de sesenta y nueve y otra de setenta.

El divorcio aumenta también extraordinariamente. En 1901 se registraron 4.677 casos de divorcio; 5.278, en 1902; 5.931, al año siguiente; 6.567, en 1904, y así ha continuado aumentando hasta el año actual.

En el espacio de cuatro años el número de divorcios ha aumentado en una proporción de un 46 por 100.

Las causas que los motivan son, de cada 100 casos: 49 de adulterio, 35 de infracción é incumplimiento de los derechos y deberes consignados en el Código civil, 13 de abandono y tres de enfermedades mentales.

ARGOS.

Los sucesos de Marruecos

El combate en Casa-Blanca

Madrid 19.—Cuando todo estaba en calma, surge un nuevo ataque de los moros en Casa-Blanca.

Desde hace algunos días no sonaba el cañón. Ayer domingo, la caballería española practicó un reconocimiento sin que fuese hostilizado.

La noche transcurrió tranquila, pero esta mañana al amanecer despertó á la población el furioso bombardeo de los buques y artillería de tierra.

Era el ataque de las kábilas del interior que se anunciaba para ayer y que se realizaba al fin, cumpliéndose las previsiones del general Drude.

Todas las tropas fueron movilizadas con rapidez y cada cual ocupó su puesto, comenzando inmediatamente un vivo fuego de fusilería.

Las avanzadas se replegaban atacadas por considerable número de moros, y los cañones tuvieron que funcionar con gran presteza para impedir que aquellas fuesen copadas por los kabileños.

Verdaderas nubes de jinetes rodeaban las tropas francesas amenazando romper sus líneas y llegar á Casa-Blanca.

Se reunían en grupos, hacían fuego y á todo galope de sus caballos caían sobre las tropas francesas, que les esperaban á pié firme.

Las bombas de melinita caían sobre los moros, causando enormes destrozos en sus filas y aclarando sus densas columnas de ataque.

A pesar de ello avanzaban frenéticos y enardecidos con los fusiles sobre sus cabezas é insultando á las tropas con todos los improperios de su vocabulario.

En la ciudad presenciaban el combate desde las azoteas.

El ataque comenzó á las ocho de la mañana, con un avance general de los moros.

Millares de jinetes, efectuando un movimiento envolvente combinado, intentaron rodear las posiciones francesas.

Los proyectiles de la artillería les causaron numerosas bajas, pero no podían contener el avance de los kabileños, porque éstos seguían con gran audacia efectuando el movimiento envolvente emprendido.

Las bombas les aniquilaban, pero los sobrevivientes proseguían su camino avanzando entre montones de muertos y heridos.

El general Drude recorría el campo de batalla, y viendo la peligrosa maniobra de los moros ordenó la salida de dos pelotones de spahis á caballo, con encargo de contener aquel ataque de frente.

Los spahis desenvainaron los sables y á galope tendido se lanzaron sobre los jinetes árabes, entablado una lucha cuerpo á cuerpo, pero por la inferioridad del número no pudieron rechazar á los moros, quedando el combate indeciso.

El general Drude ordenó que se destacaran dos compañías de tiradores y un escuadrón de cazadores, encargado éste de cubrir la retaguardia.

Los tiradores se desplegaron en guerrillas y atacaron á los kabileños, salvando á los spahis, que no tenían más retirada que el mar, pero los kabileños, sorprendidos por tan repentino ataque, se dividieron en grupos, cuya circunstancia aprovecharon los spahis para rehacerse y ordenar seguidamente sus filas.

Dos spahis resultaron muertos, llevándose los moros, como trofeo, la cabeza de uno de ellos que clavaron en un palo.

También tuvieron diez hombres heridos y varias bajas en los caballos.

Este fué el episodio más interesante de la lucha.

Entretanto, las demás tropas francesas, guarnecidas tras las trincheras, hacían fuego por descargas, rechazando á los moros que surgían por todas partes procedentes de las montañas vecinas.

A media tarde grupos numerosos de moros, formados como las tropas europeas, en columna de fondo, avanzaron ordenadamente, haciendo fuego, hasta llegar á unos quinientos metros de las líneas francesas.

Fueron recibidos con un terrible fuego de fusilería que les causó numerosas bajas, obligándoles á retirarse.

El *Gloire* y el *Galilée* no cesaban de arrojar bombas de melinita y botes de metralla contra los grupos moros.

Los efectos causados por los proyectiles fueron verdaderamente tremendos.

Se decía que había unos 500 moros fuera de combate.

Cuando fueron oídos los primeros disparos, las fuerzas españolas se reunían para oír una misa de campaña en atención á ser domingo.

Inmediatamente el comandante de las fuerzas españolas, señor Santaolalla, envió un emisario al general Drude ofreciéndole el concurso de sus soldados.

El general Drude no aceptó el ofrecimiento porque estimaba que con sus fuerzas tenía suficiente para rechazar el ataque.

Mientras tanto comenzaba la misa, pero los oficiales y soldados españoles, impacientes ante el ruido de los disparos, rogaron á su jefe les permitiera salir á campaña.

Accedió á ello el comandante señor Santaolalla, é inmediatamente partió la caballería á galope, siguiendo detrás la infantería, y llegaron á la línea de fuego cuando más empeñada estaba la acción.

Antes de salir las fuerzas españolas se pusieron de acuerdo con los jefes de nuestros buques para que protegieran sus movimientos.

Hasta ahora no habían tenido ocasión de entrar en fuego ni nuestros soldados ni nuestros buques, pues el campo en donde tenía lugar el combate cae dentro

del radio de acción de los buques franceses.

Como era de esperar, los moros han sido derrotados.

En la ciudad los judíos y moros han permanecido pacíficamente en los zocos, escondidos y alarmados por el estruendo de los cañonazos.

Según se dice por algunos moros, el ataque ha sido debido á que los kabileños del interior habían llegado la tarde anterior con muchas municiones y no querían volverse sin haberlas consumido.

Las autoridades francesas dicen que no saben el número exacto de prisioneros que han hecho ni el de las bajas sufridas.

Uno de los jefes franceses dijo que hay en la retaguardia del campamento varios heridos.

A Casa-Blanca han llegado diez más y se sabe que han fallecido tres soldados, dos de ellos del cuerpo de spahis.

También se halla gravemente herido el capitán de spahis que mandaba las fuerzas que dieron la carga que antes hemos mencionado.

Ha producido gran coraje entre los franceses la barbarie cometida por los kabileños que decapitaron á un spahis herido y prisionero.

Varios prisioneros moros explicando las causas de este último ataque, dicen que las tribus llegadas del interior venían decididas á arrojar á los europeos de Casa-Blanca y que aún cuando los de las cercanías de dicha población se oponían á ello, los recién llegados, sin atender sus razones, les llamaron cobardes, originándose grandes disputas.

Las discusiones duraron tres días, durante los cuales intentaron hacer comprender á los del interior los efectos del armamento europeo y los muchos estragos que causaban los cañones.

Allo contestaron las kábilas del interior que aunque ellos no tenían cañones contaban con la protección de Alá.

Se calcula en unos siete mil los moros que han tomado parte en este combate, casi todos de caballería.

Los franceses han mantenido sus posiciones.

Ha sorprendido á los franceses la habilidad desplegada por los moros en este ataque, pues en vez de hacerlo de frente como en días anteriores, lo han efectuado por los flancos.

Comentarios á un combate

París 19.—Acerca del combate trabado ayer mañana en las afueras de Casa-Blanca, la opinión general entre los militares es de que se trata de un reconocimiento que trataron de hacer los indígenas con la intención de conocer con exactitud las fuerzas contra las cuales habrán de luchar.

El grueso de las fuerzas marroquíes se quedó escondido tras los relieves del terreno, á unos 6 kilómetros de la población.

Desde la terraza del consulado francés se pudo seguir perfectamente el desarrollo del combate, notándose que entre los grupos de árabes se veían algunas chaquetas rojas que constituyen el uniforme de las tropas regulares marroquíes, ignorándose si se trata de soldados en activo servicio ó de simples desertores.

La ciudad de Casablanca corre algún peligro, sobre todo por el lado de la puerta de Marrakesh.

El miedo del Sultán

The Times publica un despacho de Tánger en el cual se dice que el Sultán, después de haber asistido el miércoles último á una revista militar en el interior del palacio, fué presa de un súbito pánico, pues se le dió á entender que las tropas conspiraban contra él.

Inmediatamente convocó á los principales notables de Fez, recibidos por grupos, según su categoría.

A todos declaró que Francia se había extralimitado de sus obligaciones y que era necesario defender al país contra la agresión francesa.

Estaban tan espantado el sultán, habiéndosele hecho creer que las tropas asaltarían su palacio aquella misma noche; que en seguida ordenó que algunos delegados de cada uno de los grupos de notables partieran inmediatamente para Tánger, á fin de elevar ante las potencias signatarias del acta de Algeciras una queja formal contra la acción de Francia en Marruecos.

Esto que, según todas las probabilidades, no es más que el resultado de intrigas palaciegas, podría muy bien tener gravísimas consecuencias.

De Tánger

París 19.—El corresponsal de «Le Temps» en Tánger ha podido hablar con El Guebba, quien se ha mostrado reservadísimo, limitándose á decir que las continuas excitaciones y el desbarajuste reinante, por fuerza habían de provocar desgracias como las que se lamentan, contando que contribuirán al restablecimiento del orden de Casa-Blanca la lealtad de los franceses y la prudencia de Maghzen.

Acerca de la situación en Tánger, El Guebba ha sido más expansivo y muy optimista, mostrándose muy satisfecho del espíritu de los soldados que tienen la misión de mantener el orden.

Dice que ha tomado todas las medidas para evitar cualquier sorpresa desagradable, y por consiguiente, se extraña de que tantas familias abandonen la población.

SUBASTA VOLUNTARIA

A las diez de la mañana del día 24 de Agosto actual y en el estudio del Notario de Solter Don Jaime Doméngue, se venderá en pública subasta, si la postura acomoda, una casa sita en la calle de Santa Teresa de la barriada del Saller de dicha ciudad, señalada con el número 341 del plano de la población. Los títulos de propiedad y pliego de condiciones, están de manifiesto en la mencionada Noaría.

PALMA

En la Secretaría del Ayuntamiento de Mahón se halla expuesto al público a efectos de reclamación el proyecto y presupuesto para contratar a pública subasta las obras de terminación del primer trozo de la Cuesta Larga de dicha ciudad.

Servicios prestados por la Guardia civil.

Da cuenta de del puesto de Binisalem de haber sorprendido a cuatro jóvenes que con el dueño de un establecimiento de bebidas estaba jugando a los prohibidos.

Dichos individuos con 13'90 pesetas y dos juegos de naipes han sido puestos a disposición de la autoridad competente.

En la última elección verificada para el nombramiento de los señores que debían formar la Junta Provincial de pesca, han resultado elegidos los señores siguientes:

Vocales.—Don Santiago MasPOCH Meliá, don Bartolomé Felu Mir, don Antonio Comellas Pons y don Lucas Rosselló Taltavull.

Vocales suplentes.—Don Domingo Petrus, don Pedro Llabrés Barber y don Antonio Llabrés Barber.

Con motivo de la corrida de toros que ha de celebrarse el domingo próximo en nuestra plaza, la Compañía de Ferro-carriles de Mallorca, ha resuelto que además de los trenes ordinarios se celebren los extraordinarios siguientes:

De Manacor á Palma á las 11'45. De Palma á Manacor y La Puebla á las 19'45.

De id. á Felanitx á las 20.

En dicho día queda suprimido el tren que tiene su salida de Palma á las 18'15.

Los Ayuntamientos de Sóller, Santa Eugenia, Maria, Alayor y San Luis tienen expuestos al público á efectos de reclamación, los respectivos presupuestos ordinarios para el año 1908.

El señor Juez de Instrucción del distrito de la Lonja, cita, llama y emplaza á Jaime Sastre, agente que fué de la Compañía Arrendataria para que en el plazo de tres días se presente en dicho Juzgado á dar sus descargos en la causa que se instruye por determinación de aprehensión de tabaco de contrabando.

El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular advirtiendo á los contribuyentes en concepto de multas y contribución urbana que no han hecho efectivas sus cuotas dentro el plazo legal, que quedan incursos en el recargo del 5 por 100 pudiendo satisfacer dichas cuotas y recargos dentro el plazo que determina la ley.

En la Secretaría del Ayuntamiento de La Puebla, se halla expuesto al público á efectos de reclamación el plano aprobado por aquel Ayuntamiento para la prolongación de la calle Mayor hasta la casa denominada La Balanguera.

Han sido multados por el señor Gobernador civil de la provincia, varios dueños de cafeterías de los suburbios de esta ciudad por permitir unos que en sus respectivos establecimientos se jugara á altas horas de la noche y otros por sospechas de que se estaba jugando á los prohibidos.

El señor Juez de instrucción de la Comandancia de Marina de esta provincia, cita al inscrito Antonio Bestard Perpiñá, para que en el plazo de 90 días se presente en dicho Juzgado de lo contrario le pararán los perjuicios á que haya lugar.

Al hablar anteaer del automóvil económico de los hermanos Pujó, salió que era de la marca *Delahaye* cuando debía decir *Delage*.

La Jefatura del Estado Mayor del Ejército ha publicado el reglamento para el cuerpo de automovilistas voluntarios para el servicio militar.

El Presidente de la Cámara de Comercio ha recibido cartas de don Alejandro Rosselló, Conde de San Simón, don Víctor M. Concas, Secretario particular de don Antonio Maura, don Pedro Antonio Servera y Conde de Sallent, participándole han recomendado el traslado de los polvorines y que cooperarán á que en el próximo Presupuesto del Estado se incluya la mayor cantidad posible con destino á las obras del polvorin de *na Bayana*.

Entre el elemento joven que veranea en el Molinar de Levante se habla de organizar á modo de diversión entre los que componen la colonia palmesana, una tirada de pichón para el domingo próximo en el punto denominado *Es Forti*. Y para el domingo siguiente una carrera de cintas, en bicicleta, las que serán bordadas por las señoritas de dicha colonia.

De las islas

Mahón

El jueves por la tarde se verificó la anunciada corrida de becerros, que organizaron varios distinguidos aficionados de esta población.

Fué la primera corrida que se ha celebrado en Mahón, donde el espectáculo nacional era completamente desconocido.

Se nos dice que varios distinguidos aficionados por el buen éxito de la becerria, están organizando una segunda corrida en la que actuarán de lidiadores, algunos jóvenes de esta ciudad, ayudados por los valiosos elementos que tomaron parte en la anterior.

—Estos días se ha visto nuestra pescadería con abundante provisión de pescado del llamado vulgarmente *vogas* (bogas), cogidas en aguas *d'es Canutells*, del término municipal de S. Luis.

La cantidad total de pescado se calcula en unas treinta y dos arrobas, que ha sido vendido al precio de pesetas 0'25 la libra de 400 gramos.

—Víctima de corta enfermedad, ha fallecido el conocido industrial don Juan Pons Seguí, socio de la casa Bagur Pons y C.ª, de esta plaza.—D. E. P.

—Según parte del Sr. Médico titular de Mercadal, el caso de viruela existente en Fornells está completamente descaamado, por tanto, dado de alta, habiéndose prescrito la desinfección de la casa, ropas, retretes y estercoleros, por los vapores sulfurosos y el encalado de las paredes.

—Según noticias oficiales, los buques escuelas de la Marina imperial alemana «Stein» y de la sueca «Fraja», harán escala, el primero en los puertos de Valencia del 17 al 24 de Octubre y en el de Barcelona del 26 de Octubre al 1.º de Noviembre próximos, y el segundo en el de Mahón del 3 al 15 Febrero de 1908.

—En los últimos ejercicios para el ingreso en el cuerpo de Correos han sido aprobados los jóvenes menorquines don Juan Cursach y Vinent y don Juan Palliser Pons.

Ciudadela

—La semana última el M. I. Sr. don Sebastián Vives, Arcediano y Gobernador Eclesiástico de esta Diócesis, confirió la colación é institución canónica de un Beneficio, fundado en esta Catedral, al Rvdo. Sr. D. José Hernandez Sastre, Pbro. presentado como candidato para la obtención de dicho Beneficio, por su único Patrono D. Francisco Cuadrado y Martorell, natural de esta Ciudad, y vecino de la de Palma de Mallorca.

—Hemos tenido ocasión de ver una artística capilla, obra del maestro carpintero D. José Beneyam, que acaba de ser colocada en uno de los altares laterales de la Iglesia de San Agustín. Es de estilo sencillo al par que elegante y cobija bajo rica cúpula una bellísima imagen de la Virgen de la Bona-Nova, regalo de una piadosa persona á dicha iglesia.

AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del Alcalde accidental señor Castaño y con asistencia de los Concejales señores Sureda (don Enrique), Planas, Bestard, Pascual, Calvet, Fuster, Calafell, Barceló (don Bartolomé), Bonnin, Juan (don Rafael), Serra, Martí, Fuset, Trian, Rosselló, Más, Compañy Estela, Juan (don Antonio), Canet, Sureda (don Juan), Alorda, Oliver y Alemany (don Luis) se reunió á las doce y cuarto de la tarde de ayer el Ayuntamiento de esta ciudad, tomando los siguientes acuerdos.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Obras presentando el proyecto para la subasta de Obras de terminación del paseo de la Rambla.

El señor Martí propuso que se formara un proyecto y presupuesto detallado de las Obras que se proponen.

Se examinó el expediente y viendo que faltaba en él la memoria de las obras se aprobó que quedara por ocho días más sobre la mesa.

Se reprodujo igualmente otro dictamen de la Comisión de Obras proponiéndose abone á los propietarios de las fincas de la calle de Dameto que han de expropiarse el importe de los respectivos justiprecios, quedando aprobado sin discusión.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Obras proponiendo que se destine á las obras del puente del Camino dels Reys núm. 1 la cantidad que se destinaba á la adquisición de piedra machacada.

En vista de varias observaciones hechas por el señor Fuset se acordó que el dictamen vuelva á la Comisión de Obras.

Se dió cuenta de la proposición del Concejal señor Martí proponiendo que se solicite del Sindicato de Riegos que convoque á Junta general para la reforma de los estatutos, conforme á las leyes vigentes de aguas.

El señor Martí defendió su proposición, dando varias explicaciones y dijo que el Ayuntamiento no tiene en el Sindicato la representación que le corresponde y las nuevas leyes de aguas regulan este extremo.

El señor Sureda, dijo que desde luego estaba conforme en que no se escatimaran los derechos y prerrogativas del Ayuntamiento pero como era preciso que el Ayuntamiento viera con conocimiento de causa y á este objeto propuso que la proposición pasara al estudio de los señores Síndicos.

El señor Martí no se opuso á la proposición y quedó aprobado.

Se acordó dar de baja en la brigada de bomberos al individuo don Rafael Abraham, por haber trasladado su residencia fuera de la ciudad.

Se enteró de un oficio del señor Gobernador Civil de la provincia aprobando el presupuesto extraordinario de 1907.

Se enteró de una comunicación de la Sociedad *Lo Rat Ppnat* comuni-

cando haber adjudicado el premio ofrecido por el Ayuntamiento.

Se enteró de otro oficio del señor Gobernador Civil de la provincia comunicando haberse aprobado la excepción de subasta de las obras del cauce de la Riera.

A propuesta de la Comisión de Alumbrado se acordó la instalación de varios faroles y que quede encendida como farol guía el de la calle de la Almonera.

Se aprobaron varios permisos de obras.

Se aprobó definitivamente el proyecto de reforma y alineación del chaflán formado por las calles de Samaritana y de la Cruz.

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones, que deben efectuarse en la vía pública.

Se aprobó un crédito para las obras de saneamiento y empedrado del cauce de la Riera.

Se acordó la construcción de un nuevo toldo en el cementerio.

Se dió cuenta de las comunicaciones recibidas por el señor Alcalde de adhesión á la instancia elevada por el Ayuntamiento al Ministro de la Guerra pidiendo el traslado de los polvorines de Bellver y la Bonanova.

Se dió cuenta de una solicitud que el Ayuntamiento dirige al señor Ministro de Marina pidiendo el indulto de los marineros de la *Isteña* ultimamente condenados en Cartagena, en la sumaria que se les instruyó con motivo de la huelga de 1904.

La instancia fué aprobada por unanimidad.

Se dió lectura á una proposición suscrita por los señores Canet, Compañy, Fuset, Juan (don Rafael) y Alemany (don Luis) en la que se propone que se acepte el ofrecimiento hecho al Ayuntamiento para el alumbrado del paseo de Santa Catalina.

El ofrecimiento consiste en que se regala al Ayuntamiento la instalación de seis arcos volitarios con tal de que el Ayuntamiento satisfaga el valor del fluido durante treinta noches al año, á razón de tres horas cada noche.

El señor Rosselló (don Jaime) en tono irónico propuso que todo el presupuesto municipal se destinase al alumbrado de Santa Catalina, pues esto, añadió, sería mejor para acabar de una vez, y lo digo, añadió, porque entiendo que no es de razón lo propuesto por cuanto las calles de Santa Catalina están mejor alumbradas que las de Palma.

El señor Canet observó que la cantidad que se pedía era el equivalente á lo que cuesta un farol guía y otro ordinario.

A propuesta del señor Alcalde se acordó que la proposición pase al estudio de la Comisión respectiva.

El señor Fuset suplicó á los señores Concejales abogados que emitan con urgencia su dictamen acerca del asunto relativo al testamento del Cardenal Despuig.

Suplicó el mismo señor Fuset que se active el asunto relativo al recurso interpuesto por el señor Bonfill.

Prometió el señor Alcalde atender ambos ruegos.

El señor Fuset denunció las molestias que proporcionan á los vecinos de la calle de la Peletería, ciertas materias almacenadas en una casa de la referida calle.

El señor Alcalde dijo que se había ocupado del asunto habiéndole manifestado los médicos municipales que el olor no era nocivo á la salud; que á pesar de ello había tenido una entrevista con el propietario de dichas materias quien le había prometido trasladarlas á otro punto en cuanto encontrase otro local.

El señor Canet enteró al Ayuntamiento del ofrecimiento de agua hecho por el industrial de la plaza de Santa Catalina don Juan Suau, acordando aceptarlo en los días en que funcione la maquinaria, colocando un grifo en la fachada de la casa para que el público pueda proveerse de agua.

Se acordó también analizar dicha agua y caso de que resulte tan potable, como la de la Fuente de la Villa verterla por medio de una manguera á la arqueta correspondiente á la Fuente de San Pedro.

El señor Barceló se ocupó de la falta de agua y dijo que ésta ha llegado al extremo de que quedara en seco la Fuente del Matadero, impidiendo la limpieza de aquel edificio dando lugar al desarrollo de gérmenes nocivos á la salud.

Se lamentó al propio tiempo de que el Ayuntamiento desestimara cierta proposición que formuló el año último en unión del señor Calvet, pues de haberse aceptado, dijo, puede de este año ya no se hubiera sentido la escasez de agua.

El señor Alcalde dió algunas explicaciones sobre el primer extremo y dijo que la fuente del Matadero no ha quedado en seco; puede, dijo, que ayer hubiera poca agua pero hoy vuelve á estar al nivel de siempre.

El señor Calvet intervino en la discusión, y dijo que no había que perder el tiempo pensando en la canalización de las aguas de la Fuente de la Villa, puesto que estaba seguro de que no sirven para la canalización.

Justo es, añadió, que conservemos dichas aguas pero sólo para el riego, pues para otra cosa no sirven.

El señor Serra suplicó al señor Alcalde que se active el asunto referente á la limpieza pública.

El señor Calvet denunció ciertos abusos que se cometen llevando es-

combros á verter en el cauce de la Riera.

Y después de algunos otros ruegos de escasa importancia se levantó la sesión.

De Sociedad

En el vapor *Isteña* llegaron ayer tarde de Marsella don Juan Vidal é hijas, don Juan Sevilla y don Antonio Martín.

Con objeto de pasar una temporada en Ibiza salió ayer en el vapor *Lulio* el abogado don José Oliver.

Entre los pasajeros llegados ayer de Mahón en el vapor *Menorquin* figuraban don Antonio y don Cosme Bauzá, don José Pueyo, don Juan Barber y esposa, don Juan Noguera, don Luis Barber y esposa, don Miguel Amengual, don Juan Humbert, don Juan Camps, don Juan Femenias, don Bartolomé Sintés, don Francisco Pons y Juan Vidal.

En el vapor *Lulio* salió ayer para Alicante el alférez de navio del *Nueva España* don Juan Pardo.

Su viaje es para contraer matrimonio.

Ha fallecido en el caserío de Ca' s Concos, la Maestra de la Escuela pública de niñas de dicho caserío doña Apolonia Clar Cardell.

Descanse en paz el alma de la finada y reciba su familia nuestro pésame.

Vemos que don Sebastian Font y Martorell, que de regreso de la peregrinación á Lourdes fué á pasar una temporada al lado de su hijo don Antonio en el pueblo de Martorell, tuvo la desgracia de que una caballería le pisara un pie, teniendo que sufrir una operación quirúrgica.

Su hijo don Sebastian, Médico, ha salido para dicho pueblo al objeto de asistirle.

Véase en cuarta plana Ley electoral

CUARTILLAS REMITIDAS

“El Cronista del porvenir,”

El folleto de este título que edita la Colonia aragonesa en honor de su ilustre paisano D. Domingo Gascón, verá la luz á fines del mes actual ó principio del entrante.

Hay el propósito de que resulte una obra interesante y curiosa, tanto por la profusión de artículos, datos y notas útiles á los eruditos, aragoneses y no aragoneses, cuanto por el número de poesías, cantares y cuentos que mantienen el sabor *baturo* del libro.

Este se dedica á los Centros de cultura, y aparte un «Saludo á la tierra» vibrante y sentido, que firman todos los aragoneses, se han redactado y están en prensa, los capítulos: «Datos para una biografía de Gascón», «Miscelánea turulense» «Boletín minero», y «Cancionero de los Amantes», precediendo á los publicados en este periódico, que han dado origen al libro. Todo ello con ilustraciones, reproduciendo detallada y cuidadosamente, costumbres, tipos y lugares de Aragón, y algunos hombres célebres para la historia regional y la historia patria.

Por cierto, que una gran parte del elemento intelectual de Palma, simpatizando con el pensamiento de los aragoneses y deseando adherirse al mismo, ha mostrado deseos de adquirir el libro.

La Colonia pensó en un principio regalárselo á aquellas personas que tuviesen algún interés en poseerlo; pero los compromisos arrecien de tal suerte que ha habido necesidad de llegar á un acuerdo, en virtud del cual los adheridos, sin gran esfuerzo, simplemente reintegrando el valor material del libro que se fija en una peseta, pueden tener opción á él y contribuir al mejoramiento ó ampliación de la edición actual en prensa. Y una vez terminada, la Colonia se honrará muy mucho en hacer constar al final del libro, los nombres de aquellas personas que hayan contribuido á dar mayor significación y relieve á esta modesta obra digna de ser imitada en todas las regiones. ¡Hay tantos hombres que trabajan en silencio!—Un *baturo*.

Colonias Escolares

La provincial de niños

Han regresado ya las colonias escolares que salieron de Palma este año. La de niños organizada por la Diputación regresó el domingo de Puerto-Sóller.

Ayer visitamos á su Director, el conocido profesor público, Regente de la Escuela Práctica, don Miguel Porcel, quien nos facilitó algunos datos de la estancia de la colonia en Sóller.

La estancia ha durado veintiocho días, y los progresos físicos de los colonos, en su mayoría enclenques, han sido notorios desde la tercera semana. El promedio de aumento de peso de cada alumno ha sido, según se desprende de los datos antropométricos tomados á la ida y á la vuelta, de unos dos kilos y medio.

El señor Porcel está muy satisfecho del resultado de la excursión, que ha sido muy provechosa por la homogeneidad de edades y conocimientos de los alumnos que se le encargaron, lo que facilitaba el trabajo, como también por el gran número de excursiones realizadas, pues este año ha sido el en que más se han llevado á cabo: 28 en los 28 días; pues si bien un día no se verificó excursión, en otro se realizaron dos, mañana y tarde.

Hubo algunas verdaderamente importantes, ya por lo agradables y curiosas, ya por lo largas, en las que al par que se fortalecía el cuerpo, se les instruyó y deleitaba en la amena contemplación de la naturaleza, favorecida allí por espléndidos panoramas y siempre llena de motivos en que poder disertar los maestros siempre atentos á la enseñanza y aprovechamiento de los alumnos.

Estos eran diecisiete, de las diferentes escuelas de Palma y cuatro de ellos,

Don Onofre Juaneda

Médico especialista en ENFERMEDADES DE LA MUJER Y DE LA PIEL

Ha abierto su despacho en la calle de San Cayetano, n.º 11, 1.º

CONSULTA DE 10 A 12

Taller de instalaciones completas de alumbrado por gas y acetileno

Especialidad en lámparas y aparatos por gas

NOTA.—Se facilitan catálogos y DIBUJOS ESPECIALES en aparatos de GAS y ELECTRICIDAD de las más importantes fábricas de España.

LAMPISTERIA.—EL AGUILA.—Brossa, 30

como todos los años. de la Casa de Misericordia. Casi todos eran de unos noce á trece años de edad.

Los maestros auxiliares eran cuatro: don José Ferrá, don P. Cañellas, don Antonio Mercadal y don José Balaguer, los cuales se distribuían del siguiente modo el servicio diario: uno de vigilancia, uno de clase, otro de ida diaria á Sóller ó dirigir el aprovisionamiento de la colonia, y otro de descansos, todos bajo la inspección inmediata del señor Porcel.

El tiempo sobrante de las excursiones, se dedicaba al descanso y á la comida, salvo una hora de clase por la tarde y dos por la mañana.

Las disertaciones se distribuyeron del siguiente modo:

Don José Ferrá explicó lecciones de cosas; don P. Cañellas, Historia de Mallorca; don Antonio Mercadal, Astronomía; don José Balaguer, Geografía de Mallorca, y don Miguel Porcel, Geología.

Las principales excursiones realizadas fueron á Miramar; á la boca del túnel del Ferro-carril Palma-Sóller, en construcción; á la Piqueta de s'Arrom, desde donde se domina todo el valle de Sóller; y al Puig Mayor.

En los días y horas propicios no se perdía ocasión de tomar baños, de saludable acción higiénica en los colonos.

Los pequeños llevaban un diario de las excursiones realizadas redactado por cada uno libremente; los hay, nos dijo el señor Porcel, que merecen recomendación por lo gráfico de las descripciones y la corrección del estilo, en atención á la edad de sus autores.

El señor Porcel, esta semana ó á principios de la otra, entregará á la Diputación una memoria detallada de la permanencia en Sóller de la colonia escolar de este año.

La municipal

El lunes por la noche regresó la colonia escolar organizada por el Ayuntamiento y dirigida por el maestro público don Bartolomé Terradas.

Fué, como saben nuestros lectores, al puerto de Andraitx, ocupando el edificio llamado Ca'n Guemí, el cual reúne mejores condiciones que el que ocupó anteriormente dicha colonia.

Hemos hablado con el señor Terradas, el cual nos ha facilitado algunos detalles de la permanencia de la Colonia en Andraitx.

Ha durado 30 días, y en este espacio se han hecho unas 21 excursiones, de extensión progresiva, empezado por una de seis kilómetros (ida y vuelta) y terminando por algunas de veintiocho. En una de ellas se llegó hasta Capdellá.

Durante ellas se les explicaba sobre los temas á que la naturaleza daba lugar, por el señor Terradas y sus auxiliares señores Comas, Horrachi y Martínez.

La vida que llevaron los colonos era la siguiente: se levantaban á las cinco y media, lavándose. Después al baño, pues el edificio está á orillas del mar. Tras un rato de juegos escolares, el almuerzo, y luego la clase, que tenía por base la lectura explicada de lección de cosas.

Después de comer redactaba cada colono su diario sobre las excursiones del día anterior.

Según los datos antropométricos tomados por el profesor de Gimnasia don Miguel Muntaner, á la ida y á su regreso, los niños, que eran 14, de las distintas escuelas de Palma oficiales y subvencionadas de obreros, y de un promedio de 11 años de edad, aumentaron entre 1 kilo y 2 y 1/4, cuyo aumento es inferior al del año anterior.

En cambio en la estatura se han registrado aumentos de sorprendente cuantía; alguno experimentó en el mes que duró la colonia, un crecimiento de dos centímetros.

En Andraitx fueron los muchachos muy agasajados.

Ha observado el señor Terradas que en los niños de menor edad no se notan tanto los beneficios de las colonias escolares, pues en los más pequeños de la presente, no se notó gran aumento en peso y estatura, á pesar de comer con un apetito que causaba admiración.

El señor Terradas elevará una somera memoria de la colonia al Ayuntamiento, y después redactará en forma de diario del maestro una reseña detallada de la colonia, destinada á libro de lectura en las escuelas.

El cierre de los teatros

Publica la *Gaceta* la siguiente Real orden, de especial interés público, que el ministro de la Gobernación dirige á todos los gobernadores civiles:

«Próxima la inauguración de la temporada teatral, recomiendo á V. S. el más exacto cumplimiento de las disposiciones vigentes sobre policía de los edificios destinados á espectáculos públicos y sobre los espectáculos mismos, á cuyo fin deberá V. S. adoptar todas las medidas y precauciones prevenidas y consignadas en la Real orden de 13 de Mayo de 1882, el reglamento de 27 de Octubre de 1885, la Real orden de 23 de Abril de 1902, publicada en la *Gaceta* de 25 del propio mes, y las que establece el reglamento de Policía de espectáculos de 2 de Agosto de 1886, siendo indispensable, en cuanto á los preceptos contenidos en este último, que con todo rigor se observe lo prescrito en su art. 17, que exige comiencen las funciones teatrales á la hora señalada en los carteles y terminen antes de las doce y media de la noche.

»Ha de ser V. S. inflexible en la aplicación de todos los mencionados preceptos; y para ello se servirá observar estrictamente las prevenciones siguientes:

»Primera. Que reconozca V. S. por sí mismo y cuando no le fuese posible

por medio de sus delegados, con asistencia del personal técnico necesario, los edificios destinados á espectáculos públicos, no autorizando que éstos se celebren en locales que no reúnan los requisitos reglamentarios.

»Segunda. Que antes de conceder permiso para que tengan lugar las representaciones teatrales, exija V. S. la distribución de las mismas en términos que se cumpla el art. 17 del reglamento de 2 de Agosto de 1886, previniendo á las empresas que castigará severamente, incluso con la suspensión del espectáculo, las infracciones de aquel precepto, ó sea que acaben las funciones después de las doce y media de la noche, con objeto de que advertidas por V. S. previamente aquéllas, no puedan alegar perjuicios imprevistos.

»Y tercera. Que dé V. S. cuenta á este ministerio de todas las multas que imponga con motivo de la infracción de las disposiciones citadas, remitiendo copia íntegra de los acuerdos el mismo día que los adopte. De Real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y exacto cumplimiento. Dios, etc.»

Los perros vagabundos

Una visita al depósito de Tirador

Mucho se habla de los perros vagabundos y de los peligros que para el transeúnte ofrece su libertad. De ello se ha quejado el público, lo cual ha determinado por parte de la Alcaldía una mayor actividad en la vigilancia de este servicio, que ha dado lugar á la recogida de gran número de perros, de toda clase.

Y como entre los humanos, también entre los perros hay injusticias, pero naturalmente ejercidas también por aquéllos, y han pagado justos por pecadores, es decir, tiernos falderrillos, leales podencos, inteligentes perros de caza, han pagado los delitos de gruesos terranovas, temibles mastines y peligrosos bull-dogs.

¿Qué se hace de los perros recogidos? Era interesante el esclarecer esta pregunta ante el rumor que había circulado de que se les maltrataba. Y de ello y otros curiosos detalles pudimos enterarnos en una visita que hicimos al Depósito municipal de Tirador, á donde son conducidos los perros que se recogen por no llevar la placa del Ayuntamiento y el correspondiente bozal.

Para ello existe un contratista para el cobro de los arbitrios sobre los perros, autorizado por el Ayuntamiento para la recogida. Esta se efectúa por una sección de cinco ó seis laceros.

El lazo esta formado por una larga cuerda que corre por el interior de un tubo de hierro, explicado lo cual queda explicada la operación de cazar á un perro vagabundo.

Los laceros tienen sueldo. Cobran á destajo: es decir, según el número y la calidad de las *piezas cobradas*. El contratista les paga á 4 pesetas los perros de presa, 3 por los de Terranova y 0'75 pesetas por los de caza y demás ejemplares caninos.

TELEGRAMAS

LOS SUCESOS DE MARRUECOS

El «Numancia».—Los moros de Casa Blanca.

Madrid 21 a las 10.—El crucero Numancia permanecerá en Tánger para recoger a los súbditos españoles en el caso de que peligrase su vida por las agresiones de los moros.

Se teme en Casa-Blanca otro ataque de los moros en vista de las noticias de que cada día engrosa el contingente de kabileños en los alrededores, los cuales pueden moverse a sus anchas, pues las fuerzas francesas no pueden tomar la ofensiva, dado su escaso número, en relación con el que suman los moros rebeldes.

Familia procedente de Casa-Blanca.— Salvada por milagro.

Madrid 21 a las 10'50.—Según dicen de Cádiz ha llegado a dicha capital una familia gaditana que estaba establecida en Casa-Blanca, refiriendo horripilantes escenas de los desórdenes ocurridos al ser saqueada la ciudad por las turbas moras.

El jefe de dicha familia llamado Arturo Sauda, cuenta que tenía una herrería al lado de la muralla y al entrar los moros la saquearon, robando cuanto en ella había.

Además se llevaron hierros candentes, utilizándolos para martirizar y dar muerte horrible a los hebreos, quemándolos así como iban alcanzándolos.

Dicha familia pudo esconderse durante el saqueo, salvándose por milagro.

Lo que dicen los fugitivos de Casa-Blanca.— Carecen de municiones.— Preferencia por las espingardas.

Madrid 21 a las 10'50.—Comunican de Cádiz que los fugitivos de Casa-Blanca llegados a aquella ciudad dicen que los kabileños persisten en seguir sus ataques a Casa-Blanca, análogos al del domingo a fin de por este medio distraer las fuerzas europeas, hasta dar un extraordinario para copar dichas fuerzas.

Los moros, añaden aquellos fugitivos, carecen en absoluto de municiones, de mausers y remingtons, cuyas armas no son de su agrado, prefiriendo el uso de espingardas.

Propósitos de los moros.—Soldados del Sultán a Tánger.

Madrid 21 a las 10'50.—Según las últimas noticias recibidas de Tánger, se sabe que el propósito de los moros en el ataque del domingo era sorprender las tropas francesas para conseguir un movimiento envolvente.

El anuncio del Sultán de enviar soldados a Tánger, no tiene otra finalidad que impedir por todos los medios posibles el desembarco de tropas europeas en dicha ciudad.

Ataque simultáneo a Casa-Blanca y Rabat.—Salida de europeos y hebreos.

Madrid 21 a las 10'50.—Comunican de Tánger que se asegura el jefe de las kábilas reunidas en los alrededores de Casa-Blanca ha acordado el ataque simultáneo de Casa-Blanca y Rabat para preparar el asalto a dichas ciudades a fin de que las fuerzas europeas tengan que dividirse.

Han marchado de Tánger para Cádiz y Algeciras la mayoría de los europeos y hebreos ante el temor de un ataque de los moros.

Tranquilidad en Casa-Blanca.—La situación de Larache, Rabat y Mazagán es buena.—Vapor para refugio de los europeos.

Madrid 21 a las 11'0.—Dicen de París que el jefe de la escuadra francesa M. Philibert telegrafía que en Casa Blanca reina por ahora completa tranquilidad.

Los moros acampan a larga distancia de Casa-Blanca, impidiendo se aproximen el fuego de los cañones emplazados en tierra y los de la escuadra.

Añade que es buena la situación de Larache, Rabat y Mazagán.

El vapor Anatolie sigue fondeado en Mogador para que sirva de refugio a los europeos allí establecidos por si sobreviene algun peligro que les obligue a abandonar la ciudad.

La telegrafía sin hilos.

Madrid 21 a las 11'15.—Telegrafía de París que la estación radiotelegráfica de la torre Eiffel ha podido hacer llegar sus despachos hasta los buques de guerra que se hallan anclados en Casa Blanca.

No así éstos, que por deficiencias que no han podido precisarse no han

podido hasta ahora comunicarse con París.

La proclamación de Muley Hafid.— Consules que se retiran.—Nuevo bombardeo.

Madrid 21 a las 11'30.—Nuevas noticias recibidas de Tánger confirman los rumores circulados referentes a la proclamación del nuevo Sultán Muley Hafid, por los descontentos de la política del Sultán, condescendiente con los europeos.

Se asegura que se ha autorizado a los Consules de Fez para retirarse de la población.

En la tarde del lunes los buques fondeados en Casa Blanca volvieron a bombardear a las fuerzas moras acampadas en las afueras de la ciudad.

Para libertar a Mac Lean.—Se recurre a la fuerza.

Madrid 21 a las 13'25.—Telegrafía de Tánger que la esperanza que se tenía de libertar a Mac-Lean se ha desvanecido después de las últimas negociaciones.

A consecuencia de ello, el Sultán recurrirá a la fuerza, habiendo ordenado a los jefes de las mehallas de El-Ksar y de Fach emprendan una acción combinada contra la tribu que tiene prisionero el kaid inglés.

En una mezquita.—Grito alarmante.—Pánico.—Soldado apaleado y preso.

Madrid 21 a las 14'16.—Noticias recibidas de Fez participan que al mediodía durante la plegaria que se hacía en la mezquita mora, un soldado moro que tomaba parte en el rezo dió un fuerte grito invocando a su Dios para que concediese la victoria a su señor Dahomet.

El gentío reunido en la mezquita al oír aquel grito lo tomó por una señal de sublevación, huyendo en medio de gran pánico.

Pronto cundió inmensa alarma entre los judíos, cerrando inmediatamente sus moradas.

El soldado causa de aquel suceso, fué apaleado y preso.

Ampliación de un mandato.—Ejército moro a Casa Blanca.

Madrid 21 a las 14'16.—El Eco de París publica un telegrama de Londres diciendo que las cancelerias acordarán la ampliación del mandato conferido a Francia y España en la Conferencia de Algeciras con respecto a los asuntos de Marruecos.

Se sabe además que Muley Hafid proclamado Sultán por las tropas rebeldes, avanza con 6.000 hombres y artillería hacia Casa Blanca para atacarla con el propósito de desalojar a los europeos, ayudando eficazmente a las kábilas.

Una misión del Sultán a los ministros extranjeros residentes en Tánger.

Madrid 21 a las 18'30.—Noticias recibidas de Marruecos dan cuenta que el Sultán ha enviado una comisión de notables de su corte a los ministros extranjeros residentes en Tánger para gestionar la suspensión del cumplimiento de los acuerdos adoptados en la conferencia de Algeciras.

En el caso de no conseguirse por dicha Comisión el resultado apetecido, marchará a Madrid, París y Londres con objeto de insistir en sus gestiones ante los respectivos gobiernos explicando los fundamentos en que apoyan su petición en vista de la extraordinaria excitación que reina entre las kábilas.

Los moros cercan las tropas francesas.—Drude pide refuerzos urgentemente.

Madrid 21 a las 20'30.—Telegramas de Tánger pintan en situación nada halagüeña a las tropas francesas de Casa Blanca.

Los temores de un ataque más temible de fuerzas más crecidas de los moros se van confirmando, por un telegrama que el jefe de las tropas francesas general Drude ha dirigido al ministro de la Guerra diciendole que a pesar de los esfuerzos hechos por las tropas de su mando, no ha podido alejar de las cercanías de Casa Blanca a la caballería mora que en gran número rodea aquellos sitios.

Se funda en que le faltan medios para desalojarlos y pide el envío con urgencia de tropas de refuerzo para poder sostener los ataques de las kábilas.

Este telegrama ha producido mucha ansiedad.

Los kabileños piden la paz.—Energica contestación de Drude.—Francia quiere castigar las kábilas.

Madrid 21 a las 22'15.—Terminado el ataque de Casa Blanca del día 19, algunos grupos de moros acercábanse al campamento francés agitando banderas blancas, como enviados para proponer la paz al jefe de las tropas europeas.

Tambien los tremolaban desde las colinas que ocupaban, con objeto de que cesasen las hostilidades mientras se recibía a los emisarios.

Pero el general Drude, creyéndolo una estratagemas con objeto de acercarse para disparar y huir, como otras veces han hecho, ordenó que se les hiciera fuego.

Después Drude les mandó a decir que la paz se hará cuando con venga a Francia, después de castigar las kábilas severamente.

Moros capturados por vender cartuchos a las kábilas.

Madrid 21 a las 23'15.—Dicen de Tánger que por las tropas europeas han sido capturados cuatro moros que llevaban ocultas bajo las chilabas espaldas de cartuchos para vender a las kábilas.

Al ser detenidos negaron su culpabilidad, pero a algunos les fueron ocupados cartuchos, terminando por confesar su delito y por denunciar a otros, que serán severamente castigados.

La prensa francesa y las tropas españolas de Casa Blanca.—Mal efecto.—A los puestos de peligro.

Madrid 21 a las 23'15.—Ha causado gran indignación en los europeos y sobre todo entre los españoles el lenguaje depresivo que emplean algunos periódicos franceses ocupándose de la conducta de las tropas españolas en Casa Blanca.

Estas, contra las afirmaciones de aquellos periódicos de que apenas se lían de la población y que habían abandonado el puesto que les señaló el General Drude, ocupan en los extramuros de Casa Blanca los puestos de mayor peligro.

Una salida de las tropas españolas.—Temores de que se subleve el Imperio si avanzan los franceses.

Madrid 21 a las 23'15.—Comunican de Tánger que ayer efectuaron una salida las tropas europeas con objeto de practicar un reconocimiento por los alrededores de Casa Blanca.

El enemigo no fué hallado, regresando dichas tropas sin novedad.

Asegúrase que las fuerzas francesas que manda el general Drude avanzarán cinco kilómetros hacia los aduares de las tribus montañesas.

Témese que si esto ocurre excite los ánimos y origine un levantamiento general en el Imperio.

VIAJE DE LOS REYES

Don Alfonso y doña Victoria al extranjero.

Madrid 21 a las 15'30.—Dicen de San Sebastián que los Reyes don Alfonso y doña Victoria, acompañados del duque de Santo Mauro y del coronel Milans del Bosch, marcharon en automóvil a la Frontera.

Desde allí tomaron el sudexpress, siguiendo su viaje hasta Burdeos, en donde piensan pernoctar.

Continuarán después su excursión por el extranjero, que durará tres días.

El ministro de jornada y los periodistas.—Comentarios.

Madrid 21 a las 15'30.—Dicen de San Sebastián, que los periodistas estuvieron en el palacio de Miramar hablando con el señor Allende-Salazar ministro de jornada respecto al viaje de los Reyes don Alfonso y doña Victoria.

Los deseos de los periodistas se estrellaron ante la reserva del ministro respecto a los detalles de dicho viaje.

Esta reserva ha motivado muchas suposiciones respecto al objeto y motivos del mismo.

COTIZACIONES

Madrid 21 a las 16	
Interior contado	81'30
Interior fin de mes	81'30
Amortizable, 5 p	100'60
Banco de España	447'00
Compañía Tabacalera	403'00
Francos	14'05
Libras	23'75
Exterior	91'00

NOTICIAS SUELTAS

Agasajos a los oficiales de la fragata «Sarmiento».

Madrid 20 a las 22'15.—Telegrafía desde el Ferrol que a bordo de un buque de guerra que el Capitán general del Departamento cedió

a los oficiales de la fragata «Presidente Sarmiento» éstos fueron hasta la Coruña con objeto de visitar lo notable de la población.

La Escuela Naval dará en su honor un lunch a los marinos argentinos.

Congreso socialista de Stuttgart

Madrid 20 a las 23.—Han continuado las sesiones del Congreso internacional socialista de Stuttgart. En él los alemanes y franceses que son en mayor número han puesto de relieve su decidida actitud contra la guerra para que los gobiernos respectivos sepan cómo piensa el proletariado.

Se han congratulado del acrecentamiento del socialismo, al que ingresan pequeños comerciantes e industriales.

De los Estados Unidos.—Una huelga.— Los yanquis y las Filipinas.

Madrid 20 a las 23'30.—Sigue sin resolver la huelga de telegrafistas.

Estos dicen cuenta con fondos para resistir tres meses. Las compañías de comunicaciones aseguran que aunque con algún retraso los servicios están asegurados y no quieren tratar con los huelguistas.

Si la voluntad del país lo desea, M. Taff, candidato a la presidencia de los Estados Unidos ha dicho que concedería completa autonomía a las Filipinas, inmediatamente que los naturales estuviesen capacitados para gobernarse.

Toro escapado.—Anciano muerto.— Otro herido grave.

Madrid 20 a las 23'40.—Al celebrarse una capea en el pueblo de Chinchón, escapóse uno de los toros, el cual emprendió una correría por las calles del poblado.

Sorprendió en su camino a un anciano desvalido, arremetiéndole y dejándole muerto.

Al fin fué vuelto a la plaza, dándose por terminada la capea.

Hay también a consecuencia de esto un vecino a quien el toro fracturó los huesos de la nariz, siendo su estado grave.

Para Rio Janeiro.—Doumez a Casa-Blanca.

Madrid 20 a las 23'45.—Ha salido de Lisboa para Rio Janeiro la esposa de Hintze Ribeiro.

Ha salido para Casa-Blanca el vapor francés Cordillere que conduce a su bordo al ex-presidente de la Cámara francesa M. Doumez.

De Portugal.—Pesame del Rey a la viuda de Ribeiro.—El indulto de los estudiantes de Coimbra.

Madrid 21 a las 2'45.—Un despacho de Lisboa da cuenta de que el Rey Carlos de Portugal ha dado a la viuda del jefe de los conservadores portugueses Hintze Ribeiro, el pésame por la muerte de su esposo.

El Consejo de Estado de Portugal se reunirá el día 26 del actual con objeto de tratar del indulto de los estudiantes de Coimbra.

Viajes del Rey Eduardo.—El anti-clericalismo en Italia.

Madrid 21 a las 10.—El Rey Eduardo de Inglaterra hará una excursión el próximo Setiembre por el Mediterráneo. Visitará algunos puertos españoles e italianos.

El Papa en vista de la agresión de que ha sido objeto Merry del Val, está decidido a suspender las peregrinaciones si el Gobierno no asegura la libertad y el respeto a los ministros de la Iglesia. La medida de esta suspensión sería muy grave porque presentaría la ruina de muchas industrias de Roma.

Protesta contra una corrida de toros.—Gira campestre.

Madrid 21 a las 16'25.—Escriben de Bilbao que se están celebrando las fiestas en dicha ciudad, figurando como uno de los números de dichos festejos una corrida de toros.

Los socialistas deseando hacer pública su protesta contra los espectáculos taurinos y traer a los espectadores en cuanto de ellos dependa, han organizado una gira campestre a la misma hora anunciada para la corrida.

Sobre el viaje y regreso del Sr. Maura

Madrid 21 a las 20.—Según dicen los amigos íntimos del Sr. Maura, es esperado éste en Madrid el próximo lunes de regreso de su viaje.

Además aseguran que durante su ausencia de esta Corte no ha viajado, según se dijo, por Alemania, sino que únicamente ha visitado las regiones del Norte de Francia.

Consejo de ministros.—Impresiones.— Los Reyes a Burdeos.—Maura regresará en breve.

Madrid 21 a las 22.—Los ministros se han reunido en Consejo en el Ministerio de la Gobernación.

Se ocuparon preferentemente de la marcha de los asuntos en Marruecos.

El Ministro de la Guerra señor Marqués de Estella comunicó las impresiones que sobre el asunto había recogido en San Sebastián, y manifestó además las propias.

Dijo que el señor Maura regresará en breve.

Mientras se celebraba el Consejo, se recibió un telegrama participando que Sus Majestades don Alfonso y doña Victoria habían llegado a Burdeos.

Los ministros negaron a los periodistas que este viaje obedezca a pedir la mano de la princesa Luisa de Orleans al Infante don Carlos.

El cadáver del diestro «Posadas» en Sevilla.—El entierro.—Accidentes.

Madrid 21 a las 22'15.—Telegrafía de Sevilla que ha llegado a dicha ciudad, en el tren correo de Cádiz el cadáver del diestro Posadas, herido en la corrida del domingo en la Plaza de San Lucar de Barrameda.

En la estación, lo mismo que en el trayecto hasta el cementerio se agolpaba un numeroso gentío.

La cuadrilla condujo en hombros el cadáver de su maestro, llorando las mujeres que presenciaban el acto.

En el momento de verificarse el entierro se incendió un rastrojo próximo, produciéndose algún pánico.

Rehechos los concurrentes, la madre del Posadas, inconsolable por la pérdida de su hijo, tuvo que ser conducida a su domicilio.

Al padre le dan repetidos accidentes a consecuencia del dolor que esta muerte le ha ocasionado.

Asistieron al entierro todos los toreros y aficionados de Sevilla y numeroso gentío.

ESPECTÁCULOS

Plaza de Toros

Extraordinaria corrida de toros de muerte para el domingo 25 Agosto 1907, en la que se picarán, se banderillearán y serán muertos a estoque, seis toros de la ganadería de Don Juan Pérez de la Concha, por las cuadrillas que dirigen los espadas Enrique Vargas, Minuto y Manuel Mejías, Bienvenida.

Entrada general de sombra, 4'20 ptas.— Id. id. de sol, 2'70 id.

Lirico

Todos los días de 7 a 10 variadas secciones de cinematógrafo.

Cinematógrafo Truyols

Todos los días secciones de 7 y media a nueve.

Ha quedado plenamente confirmada ser la nutrición y de la piel. Electricidad médica, bajo todas sus formas, altas frecuencias. RAYOS X. en todas sus aplicaciones.

Consulta de 11 a 1.—Mirador, (segunda Plaza) 2º

SUBASTA

A voluntad de su dueño, se venderán en pública subasta, si la postura acomoda, la finca señalada con los números 2 de la calle de Fideos y 1 y 2 de la plaza de Santa Eulalia de esta ciudad; y la industria de confitería y cerería establecida en la tienda de la calle de Fideos de la finca con los estantes, envases y utensilios de obrador y tienda dedicados a la misma industria.

Podrán formularse posturas por las dos cosas a la vez, y por cada una de ellas—es decir, industria y finca—separadamente. Si se rematase la industria separadamente de la finca, el rematante tendrá derecho a continuar como inquilino en la tienda, en que aquella está instalada, por espacio de diez años y por el precio o renta de quince duros mensuales.

La subasta se verificará el día 6 de Septiembre próximo, a las once de la mañana, y por el sistema de pujas a la liana durante media hora, en el despacho del notario Don José Alcover.—Santo Domingo, 32—donde se hallarán de manifiesto los títulos de propiedad de la finca. En la calle de San Francisco núm. 9, principal se facilitarán los demás informes que se deseen.

La finca se rematará si se ofreciera por ella, como mínimo, cincuenta mil pesetas; y la industria, si se ofrecieran al menos diez mil pesetas.

Para ofrecer postura en la subasta, será preciso constituir previamente, en poder del Notario autorizando, un depósito de 1.000 pesetas que será devuelto, al que no fuere rematante, en cuanto termine el acto; en cuanto al rematante, la cantidad depositada se entenderá ya satisfecha a cuenta del precio.

La escritura de traspaso habrá de otorgarse dentro de los ocho días siguientes al de la subasta.

Academia León-Castelló

Preparatoria para carreras MILITARES Y CIVILES

Marina, 58, 2.º y 1.º izquierda

El próximo Septiembre empezarán los cursos ordinarios de preparación.—Véanse resultados obtenidos.—Se admiten internos

PUERTAS DE ACERO ONDULADAS CONSTRUCTORES AGUSTI, MARCEL Y CARBONELL BARCELONA

Para su venta: Cerrajería de BOSCH, Oimos, 148, Palma.

SIRVIENTA Se desea una con buenas referencias y que sepa de guisar, para servir a un matrimonio sin hijos. Informarán «Casa Anunciadora», Palacios, 8.

meras horas de la madrugada el vapor correo Menorquin, conduciendo la correspondencia, caga y pasaje.

El Menorquin ha sustituido al Isla de Menorca, a causa de tener que limpiar fondos, lo que efectúa en el dique de Barcelona.

De Marsella fondeó a las tres de la tarde, el vapor Isleño, conduciendo regular carga y 6 pasajeros.

A las doce de la mañana zarpó para Ibiza y Alicante el vapor correo Lulio, llevándose la valija, carga y unos 12 pasajeros.

Ayer mañana fué varado en los astilleros del mollet, el balandro de recreo María Fernanda, el cual será botado al agua esta tarde, pues se confía quedará listo de las operaciones de limpieza y pintado.

Ayer quedaron despachados los siguientes buques.

Para Sóller con lastre el laud Catalina.

Con cargamento de cemento para Gandia, el laud Bartolito.

Para Alicante con efectos, el laud Virgen del Carmen.

El tiempo

Palma.—Cuando el orto había cirrus en el cielo en su parte zenit, aglomerada cerrazón a poca altura del horizonte en su parte S. E., S. y S. O.; las cúspides de las montañas elevadas de la isla veíanse coronadas de dicha cerrazón como niebla; a regular al hora el nivel de las aguas y rizada la mar del viento N. E. que sopla fresco. Fué refrescando y rolando al E. al elevarse el sol sobre el horizonte y al ser medio día sopla fresco y racheado del segundo cuadrante picada la mar, cielo cubierto.

Después algo al principio de la tarde abonanzó el viento a mitad de ella y al ocaer el viento era muy flojo y estaba cubierto el cielo de cirrus.

En la Comandancia de Marina se recibieron ayer los siguientes telegramas.

Alicante.—Viento N. E. fresco, mar gruesa del mismo, cielo nublado.

Sóller.—Viento fresco del N. E., marejada, cielo cubierto.

Ibiza.—Viento E. fresco, cielo cubierto, marejada.

Bnyoli.—Viento N. E. fresco, marejada gruesa, cielo acejado, horizonte brumoso.

CULTOS

Para hoy

Jubilco de Cuarenta Horas

Continúan en los Capuchinos dedicadas al Patrocinio de San José: A las cinco y media misa; a las seis exposición y misa, siguiendo las misas hasta las nueve inclusive; por la tarde a las seis y media Rosario, Trisagio, Tantum Ergo, bendición y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Merced, durante una misa, a las seis y media, comenzará la novena de San Ramón Nonato, y se repetirá por la noche después del Rosario.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Cueva Santa en Santa Clara.

Para mañana

Jubilco de Cuarenta Horas

Concluyen en los Capuchinos, dedicadas al Patrocinio de San José: A las cinco y media misa; a las seis exposición y misa, siguiendo las misas hasta las nueve inclusive; por la tarde a las seis Rosario, Trisagio cantado por el pueblo, sermón por el R. P. Rafael de Gracia, procesión, Te-Deum, bendición y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Felipe Neri, al anoecer, se comenzará la novena en honor del Bto. Juan Juvenal Ancina del Oratorio.

En el Socorro, por la tarde a las siete y media se dará principio a la novena de Nuestra Señora de la Consolación: Se cantará la Coronilla de la Correa, alternando el pueblo con el coro de los músicos, seguirá el sermón, después del cual se cantarán el coro y gozos a la Virgen de la Consolación, escritos por el P. Luis Villalba, O. S. A. Los sermones de la noche estarán a cargo de los PP. José Cantarell y Agustín Perez, O. S. A.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Soledad, en las Mifonas.

Santorial

Hoy.—Santos Hipólito y Sinfiriano, mártires.

Mañana.—San Felipe Benicio, confesor.

ESTADÍSTICA

Nacimientos

Del día 17 al 18 de Julio.—Varones 8. —Hembras 4.

Matrimonios

Día 17.—Ninguno.

Ley electoral

(CONTINUACION)

Los Jueces municipales y los de primera instancia e instrucción...

Título III

de los distritos y colegios electorales

Art. 20. Los Diputados a Cortes y los Concejales serán elegidos directamente por los electores...

Art. 21. En los distritos en que deba elegirse un Diputado o un Concejal, cada elector no podrá dar validamente su voto más que a una persona...

Art. 22. La Junta municipal del Censo, todos los años, en 1.º de Diciembre, designará el local de cada colegio de manera inequívoca...

mas populosa de la sección, excluidas la Sala capitular del Ayuntamiento y Oficinas municipales.

La Junta hará pública esta designación por medio de edictos fijados en la Casa Ayuntamiento y sitios de costumbre...

Art. 23. Los distritos electorales se dividirán en secciones. Cada término municipal constituirá una sección...

Art. 24. Serán proclamados candidatos por las Juntas provinciales o municipales del Censo, según que se trate de elegir Diputados a Cortes o Concejales...

Título IV

de los candidatos y sus derechos

Art. 25. Quien aspire a ser proclamado, en virtud de propuesta de los electores, conforme el caso último del artículo anterior, deberá requerir...

Art. 26. La proclamación de candidatos se verificará ante la Junta provincial del Censo en las elecciones de

parciales; y para Concejal, haber sido elegido por el mismo término municipal.

Segunda. En elecciones de Diputado a Cortes, ser propuesto como tal candidato por dos Senadores o ex-Senadores, por dos Diputados o ex-Diputados a Cortes por la misma provincia...

Art. 27. Quien aspire a ser proclamado, en virtud de propuesta de los electores, conforme el caso último del artículo anterior, deberá requerir...

Art. 28. Quien aspire a ser proclamado, en virtud de propuesta de los electores, conforme el caso último del artículo anterior, deberá requerir...

Art. 29. Quien aspire a ser proclamado, en virtud de propuesta de los electores, conforme el caso último del artículo anterior, deberá requerir...

Art. 30. Quien aspire a ser proclamado, en virtud de propuesta de los electores, conforme el caso último del artículo anterior, deberá requerir...

Art. 31. Quien aspire a ser proclamado, en virtud de propuesta de los electores, conforme el caso último del artículo anterior, deberá requerir...

hecho el requerimiento, anotando en la de cada peticionario los nombres y apellidos de sus proponentes. La propuesta será oral, y cada elector no podrá proponer más que un candidato...

El Presidente tendrá una lista de electores de la sección, y cuidará de señalar en ella a los proponentes, para evitar que un mismo lector proponga dos veces.

Las dudas que surgieren acerca de la identidad personal de los electores, serán tratadas y resueltas de igual modo que cuando se susciten en la votación electoral.

Los adjuntos llevarán las listas de los candidatos y de sus proponentes; a las cuatro de la tarde terminará el acto, expidiendo la mesa un certificado a cada cual de los candidatos designados...

Firmarán este certificado los tres individuos de la Mesa, y se entregará al interesado, o se tendrá a su disposición para cuando fuese reclamado por el ó por apoderado en forma. Otro certificado igual se remitirá por el correo inmediato a la Junta provincial ó a la municipal donde haya de hacerse según los casos, la proclamación de candidatos.

Art. 32. Cuando se hubieren presentado propuestas de electores para proclamar uno ó varios candidatos, la Junta confrontará las certificaciones presentadas con las recibidas con antelación por el Presidente, y hallándolas conformes, proclamará los candidatos que tengan el número de electores proponentes inscritos en el censo que esta ley requiere como mínimos.

Si se suscitase duda sobre la inclusión en el censo de los electores proponentes ó de alguno de ellos, se practicará la confrontación con el censo.

Diputados a Cortes, y ante la municipal en las elecciones de Concejales, previa presentación por los interesados ó sus apoderados de los certificados de sus propuestas, ó los documentos justificativos de su derecho, y se proclamará luego candidato a quienes se hallen en los casos 1.º y 2.º del art. 24.

El domingo anterior al señalado para la elección, la Junta provincial ó la municipal, en cada caso, se constituirá en sesión pública en la Sala de la Audiencia provincial ó capitular, respectivamente, a las ocho de la mañana, debiendo asistir los candidatos por sí ó por medio de apoderado en forma legal.

En Baleares, las tres secciones de la Junta provincial se constituirán: la de Mallorca, en la sala de la Audiencia territorial, y las de Menorca é Ibiza, en la Sala de los Juzgados de primera instancia respectivos.

En Canarias: la de Gran Canaria, Lanzarote y Fuerteventura, en la sala de la Audiencia de Las Palmas; la de Santa Cruz de la Palma, en la sala de un Juzgado de primera instancia, y la de Santa Cruz de Tenerife, Hierro y Gomera, en la sala del Juzgado de primera instancia de Sta. Cruz de Tenerife.

La Junta expedirá a los candidatos proclamados una credencial que justifique su carácter.

Art. 33. Cuando se hubieren presentado propuestas de electores para proclamar uno ó varios candidatos, la Junta confrontará las certificaciones presentadas con las recibidas con antelación por el Presidente, y hallándolas conformes, proclamará los candidatos que tengan el número de electores proponentes inscritos en el censo que esta ley requiere como mínimos.

Si la Junta no hallase conformes los certificados procedentes de una misma Mesa, ó si no hubiese recibido alguno de los certificados que comprueben el número exigido, pero el candidato ó su apoderado lo presentare, se proclamará tal candidato, si así lo exigiese, con solo que para responder de la autenticidad de la propuesta, algún individuo que fuese ó hubiese sido Senador, Diputado a Cortes, Diputado provincial en algún distrito de la provincia ó Concejal del propio Ayuntamiento, si se trata de elegir Concejales, preste en el acta caución personal.

Si el candidato ó su apoderado manifestase que apesar de haber hecho propuesta a su favor con número suficiente, no se le había querido entregar el certificado correspondiente, ó se había eludido con cualquier pretexto esta obligación, también será proclamado si así lo desea con la misma obligación de responder de la exactitud de su manifestación algunas de las personas prestes en quienes concurren las cualidades antedichas.

La caución personal en todo caso habrá de otorgarse bajo fé de Notario, que podrá ser el mismo que forma parte como Vocal de la Junta provincial del Censo si a ella concurrese, ó otro al efecto requerido previamente por el candidato.

(Continuará.)

FOLLETO DE ACTUALIDAD

LEY ELECTORAL

Diputados a Cortes y Concejales de 8 de Agosto de 1907

Precio 0'25 ptas. De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a Ptas. 2'50 semanales

PÍDASE EL CATÁLOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

Compañía Singer

MAQUINAS PARA COSER

ESTABLECIMIENTOS PARA LA VENTA

PALMA DE MALLORCA - JAIME II, 4

MILAGROSOS CONFITES COSTANZI

Para las estrecheces uretrales. Uretritis, prostatitis, cistitis, Catarrros de la vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin inestables consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar...

Sifilis. Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquier clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Depósito excusivo para España: Farmacia Gran Inglaterra, Rambla del Centro 30 (Junto al «Credit Lyonnais»), BARCELONA

SOCIEDAD GENERAL DE TRANSPORTES MARITIMOS A VAPOR DE MARSILLA

Servicio del mes de Agosto de 1907. Línea directa para el Rio de la Plata. Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos Aires...

Línea para el Brasil-Plata. Saldrá de Barcelona el día 23 de Agosto para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires...

LES ALPES. Admitiendo carga y pasaje. Consignatarios en Barcelona: RIPOLL Y C.ª Dormitorio de San Francisco, 25, principal. - Barcelona

LLOID ITALIANO. Compañía de vapores rápidos y directos. Estos buques hacen la travesía en DIEZ Y SEIS DIAS, entre Barcelona y Buenos Aires...

MENDOZA. De 17.000 toneladas, con dos máquinas y doble hélice. Se admite carga y pasaje. Borne, 84, principal. - Palma

DOLOR. Reuma nervioso ó inflamatorio. Curación radical con el milagroso Aceite de BOMBAY

ESPECÍFICO UNIVERSAL QUE SUPLE LAS AGUAS TERMALES. 54 años de excelentes resultados. Millares de curaciones.

De venta: En Palma de Mallorca, Farmacia, Valenzuela, Plaza Cuartera, 14. - Mahón: Honorio Pons, Arravaleta, 4. - Valencia: Hijos de Blas Cuesta, Plaza del Mercado. - Madrid: Gayoso, Arsenal, 2. - Barcelona: Viuda Alsina, Pasaje Crédito, 4. - Zaragoza: Viuda de Jordán, Plaza Mercadal y principales farmacias de Europa y América.

HISTOGÉNICO 'PUIG JOFRE'

Medicación Fosfo-Arseniada Orgánica INALTERABLE a base de ácido nucleínico. Reconocida como específica por las más importantes Academias y publicaciones médicas.

TUBERCULOSIS. Anemia-Neurastenia-Escrofula. Linfatismo-Diabetes-Fosfatúria, etc. De indiscutible eficacia en las Fiebres infecciosas agudas y en las llamadas fiebres de Barcelona.

Representantes para Baleares: ANGLADA y LLAUGER. PALMA DE MALLORCA

Sociedad Anónima Española KORTING

APARTADO, 23.-BARCELONA. Calefacciones higiénicas, para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y agua caliente.

Grand Hotel. Crédito Balear. Circulo Mallorquín

Delegación en Baleares: ENRIQUE ORDINAS, ingeniero electricista, calle de la Palma, número 5 - PALMA.

NICOLÁS TICOULAT. CIRUJANO-DENTISTA

Gabinete Odontológico, montado con los mejores aparatos que se conocen hasta la fecha. - Dientes postizos, desde 4 pesetas. - Dentaduras parciales y completas, con precios económicos. - Extracciones de dientes con la electricidad ó inyecciones, desde 2 Pesetas. - Nuevo sistema de orificar y empastar dientes en el mismo día.

Paseo del Borne: Entrada Pelaires, núm. 102

Fábrica de anisados y licores de Feliciano Fuster Molinas

(Santa Margarita) Especialidades de la casa. Licor Benedetto y Anís Fuster

Histógeno Elopis

CURACIÓN RADICAL DE LA TUBERCULOSIS. Recomendado por todas las ciencias médicas. Se vende en todas las farmacias.

JARABE ANTI-EPILEPTICO URGELL. Fórmula del Dr. Bayés. Es el mejor específico conocido para la curación radical de la

EPILEPSIA

ó accidentes nerviosos, (mal de Sant Pau), mal de corazón, alfercia histero epilepsia, histerismo, corea (balle de San Vito), convulsiones, neurosis, etc., etc. Para pedidos dirigirse a Don F. URGELL (Farmacéutico), Vich, Barcelona.

Depositorio en Palma de Mallorca: CENTRO FARMACEUTICO, Harina, 34 y 36.

FLAN HUEVOL FLAN. Postre sabrosísimo para 6 personas. Las esencias de HUEVOL son las siguientes: Fresa, Piña, Limón, Vainilla, Café, Chocolate, Almendra, Naranja, Frambuesa y Pistacho. Precio: 65 CÉNTIMOS cada cajita. Representante: CASA ANUNCIADORA, Palacio, 8

Maschinenfabrik Kappel. UDO STEINBERG Ingeniero. BARCELONA.-56, Bruch, 56. Sucursal en Palma. G. VILANOVA G. oficina técnica. Chemnitz-Kappel

Vapores directos

Línea de las Antillas. Para San Juan de Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto, el día 6 de Septiembre, el vapor

CATALINA. Admite carga y pasaje para dichos puntos. NOTA.-Siendo muy limitada la cabida disponible se suplica a los señores cargadores pasen inmediato aviso de la carga que deseen embarcar.

Línea de la América del Sur. Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona, el día 12 de Septiembre, el vapor

JOSE GALLART. Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para mas informes dirigirse a los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS. - San Juan, 20. - Palma.

HERPES ESCROFULAS, TUBERCULOSIS con decaimiento de fuerzas ó inapetencia. LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales ó infecciosas. - Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las Farmacias. - En Barcelona: Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner.

TRABAJOS al alcance de todos

Se necesitan caballeros y señoras para confiarles trabajo. Pueden ganar 125 á 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo, fácil remunerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Dirigirse «Sociedad Hispano Americana», Ronda de San Antonio 70, principal, primera, Barcelona.

No tiene. Se desea una de leche de unos diez meses para criar en su casa en donde reside. Informar al diligenciero de Esportlas Gomas, «Hostal de la Palma».

Esquemas mortuorias

Para la publicación de este periódico se admiten desde las siete de la mañana hasta las nueve de la noche en la CASA ANUNCIADORA, Palacio, 8, y desde dicha hora hasta las doce de la noche en la imprenta de este periódico para las que deben insertarse en primera página y hasta las cinco de la madrugada para las que deben publicarse en segunda ó tercera página.

Suplementos extraordinarios a cualquier hora del día, a precios de tarifa. Dan o aviso se para a domicilio

SELLOS DE GOMA

Se confaccionan con gran variedad de modelos y dibujos y a precios limitadísimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cadena, 2 y Conquistador, 30. - Palma de Mallorca.

PDS-LES ARTISTICAS Y CON VISTAS

Hay en existencia en la «Casa Anunciadora» Palacio, 8 un inmenso y variado surtido de todas clases.

Se desea comprar sobre el terreno, en junto ó por fracciones veinte mil Kilos de foves de naranja amarillos (Bigarades). Escribir con precios y cantidades a Vidaillet, 3 rue Crétet Paris.